

**PARADIGMA ISLAMISASI ILMU PENGETAHUAN DI PTAIN**  
*(Studi Komparatif tentang Konsep Pengembangan Keilmuan dengan Model Pohon*  
*Ilmu di UIN Malik Ibrahim Malang dan Twin Towers di IAIN Sunan Ampel*  
*Surabaya)*



**Skripsi**

**Diajukan kepada**

**Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya**

**Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan**

**Dalam Menyelesaikan Program Sarjana.**

**Oleh**

**AHMAD SUKRON**

**D01206142**

<b>PERPUSTAKAAN</b>	
<b>IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA</b>	
<b>No. KLAS</b> K T-2011 014 PAI	<b>No. REG</b> : T-2011/PAI/014
	<b>ASAL BUKU</b> :
	<b>TANGGAL</b> :

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**FAKULTAS TARBIIYAH**  
**JURUSAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**  
**FEBRUARI 2011**

**GADJAHBELANG**  
**8439407-5953789**

## **PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Ahmad Sukron

Nim : D01206142


Jurusan : Pendidikan Agama Islam

Fakultas : Tarbiyah

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambilan tulisan atau pemikiran orang lain yang saya akui sebagai tulisan atau pikiran saya sendiri.

Demikian surat pernyataan ini saya buat.

Surabaya, 10 Febuari 2011  
Yang Membuat Pernyataan



Ahmad Sukron

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : Ahmad Sukron


NIM : D01206142

Judul : **PARADIGMA ISLAMISASI ILMU PENGETAHUAN DI  
PTAIN (Studi Komparatif tentang Konsep Pengembangan  
Keilmuan dengan Model Pohon Ilmu di UIN Malik  
Ibrahim Malang dan Twin Towers di IAIN Sunan Ampel  
Surabaya)**

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 16 Februari 2011

Pembimbing,



**Dra. Ilun Muallifah, M.Pd**

NIP.196707061994032001

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Ahmad Sukron ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi.

Surabaya, 24 Februari 2011

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah  
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

Dr. H. Nur Hamim, M.Ag  
NIP. 196203121991031002

Ketua,

Dra. Ilun Muallifah, M.Pd  
NIP.196707061994032001

Sekretaris,

Taufik M.Pd.I  
NIP. 197302022007011040

Penguji I,

H. Ah/ Zakki Fuad, M.Ag  
NIP. 197404242000031001

Penguji II,

Drs. Ali Mas'ud, M.Ag  
NIP. 196301231993031002



































serta tindakan-tindakan subjek itu sendiri.<sup>11</sup> Dalam bahasa lain, dokumen-dokumen tentang konsep pengembangan ilmu di IAIN Sunan Ampel dengan Twin Towers-nya dan konsep pengembangan keilmuan di UIN Malik Ibrahim Malang dengan Pohon Ilmu-nya yang terpublikasikan dapat memberikan gambaran terkait dengan proses Islamisasi Ilmu Pengetahuan dan kebutuhan akan Islamisasi Ilmu Pengetahuan di IAIN Sunan Ampel Surabaya dan UIN Malik Ibrahim Malang. Selain itu, dokumen-dokumen tersebut juga memberikan gambaran tentang konsep dasar dari kedua pola pengembangan keilmuan sebagai bentuk Islamisasi Ilmu Pengetahuan serta implementasinya di kedua PTAIN terbesar Jawa Timur.

Secara praksis penelitian ini diarahkan untuk menggali dokumen-dokumen atau konsep-konsep yang dipublikasikan secara luas oleh kedua PTAIN tersebut. Terutama terhadap dokumen-dokumen yang secara resmi dipublikasikan lewat situs resmi IAIN Sunan Ampel Surabaya dan UIN Malik Ibrahim Malang. Di samping itu, penelitian ini juga melakukan penelusuran lewat buku-buku, artikel jurnal ilmiah, majalah-majalah, dalam lain-lain yang memiliki relevansi dengan topik dan fokus penelitian ini.

---

<sup>11</sup> Deddy Mulyana, *Metodologi Penelitian Kualitatif, Paradigma baru Ilmu Komunikasi dan Ilmu Sosial Lainnya*. (Bandung: Rosda Karya, 2002) h. 195







dilakukan untuk menguji sumber data tertulis dari pemalsuan atau penyesatan dokumen, maupun kecacatan dokumen. Restorasi berarti mengumpulkan sebanyak-banyaknya data atau sumber tertulis yang dibutuhkan dan dihasilkan selama pencarian. Pada tahap selanjutnya, restorasi teks dilakukan dengan membandingkan satu sama lain dari teks atau data yang berhasil diperoleh. Kontrol melalui restorasi teks diberlakukan terutama untuk menguji dokumen-dokumen dari tulisan-tulisan tokoh penggagas Twin Tower dan Pohon Ilmu. Kemudian peneliti membandingkan satu dokumen dengan dokumen lainnya dalam satu tema berdasarkan kebutuhan data penelitian. Dari perbandingan ini, peneliti mendapatkan data sesungguhnya yang benar-benar terhindar dari kecacatan maupun pemalsuan dan penyesatan karya tulis.

Sedangkan kritik intern dilakukan dengan dua teknik. *Pertama*, dengan cara membaca data yang diperoleh secara berulang-ulang hingga peneliti merasa menemukan konsistensi antar data. Konsistensi ini ditandai dengan munculnya satu pemahaman bahwa, data yang digali dari berbagai dokumen telah diyakini memiliki satu pandangan atau kesimpulan yang sama. *Kedua*, dengan cara melakukan diskusi secara mendalam dan mendalam dengan akademisi yang kompeten dalam hal Islamisasi Ilmu Pengetahuan di PTAI khususnya di IAIN Sunan Ampel Surabaya yang masih dalam proses menjadi UIN dan di UIN Malik Ibrahim Malang.







Bab III Paparan data hasil penelitian: Bab ini akan memaparkan dan membahas data-data hasil penelitian yang terkait dengan Islamisasi Ilmu Pengetahuan di UIN Malik Ibrahim Malang yang meliputi: pengertian Islamisasi Ilmu Pengetahuan menurut UIN Malik Ibrahim Malang, Sejarah Islamisasi Ilmu Pengetahuan di UIN Malik Ibrahim Malang dan Pohon Ilmu sebagai manifestasi dari Islamisasi Ilmu Pengetahuan di UIN Malik Ibrahim Malang . Disamping itu, bab ini juga akan membahas tentang kerangka paradigmatic Islamisasi Ilmu Pengetahuan di IAIN Sunan Ampel Surabaya (yang masih dalam proses menjadi UIN) yang meliputi; pengertian Islamisasi Ilmu Pengetahuan menurut IAIN Sunan Ampel Surabaya, Sejarah Islamisasi Ilmu Pengetahuan di IAIN Sunan Ampel Surabaya dan Twin Tower sebagai manifestasi Islamisasi Ilmu Pengetahuan di IAIN Sunan Ampel Surabaya.

Bab IV Analisa Data: Bab ini akan menyajikan dan menjabarkan hasil dari analisa data hasil temuan dalam penelitian dengan menggunakan proses seperti yang telah dijelaskan di atas. Analisis data ini akan mnyuguhkan tentang persamaan dan perbedaan diantara kedua konsep pengembangan keilmuan yang ada di PTAIN terbesar Di Jawa Timur .

Bab V Penutup: Simpulan Dan Saran.









merupakan upaya untuk membangun paradigma keilmuan yang berlandaskan nilai-nilai Islam, baik itu secara ontologis, epistemologis maupun aksiologisnya.

## **B. SEJARAH ISLAMISASI ILMU PENGETAHUAN**

Pada dasarnya, gagasan Islamisasi Ilmu Pengetahuan ini muncul sebagai salah satu upaya dalam menjawab tantangan modernitas yang dilakukan oleh Umat Islam, khususnya Intelektual Muslim. Ada semacam guncangan di kalangan Intelektual Muslim menyaksikan realitas yang menempatkan umat Islam pada sudut buram sejarah masa kini. Dibalik kemegahan Peradaban Barat yang terus berkembang pesat pasca adanya *renaissance*, Dunia Islam mengalami kemerosotan dan keterbelakangan. Padahal, beberapa abad yang lalu Dunia Islam telah mencapai kegemilangan dan kejayaan serta memegang supremasi peradaban yang begitu gemilang di semua bidang, seperti kebudayaan, politik, ilmu pengetahuan maupun ekonomi. Dengan simbol kekuasaan kekhlifahan Abbasiyah di Baghdad, Dinasti Umayyah di Cordova dan kekhlifahan Turki Usmani. Dunia Islam saat itu berada pada posisi *superior* dibandingkan Dunia Barat yang pada masa itu mengalami masa-masa kegelapan.

Selain itu, kemajuan ilmu pengetahuan Barat dan kemunduran umat Islam telah mempengaruhi pola pikir umat Islam yang berakibat munculnya dikotomi ilmu yang memisahkan antara ilmu agama dan ilmu umum. dalam sistem pendidikan Islam. Dikotomi keilmuan tersebut, bisa dibilang merupakan simbol











































































Negeri (UIN). Dan pada tanggal 8 Oktober 2004, UIN Malang diresmikan oleh Menteri Koordinator Kesejahteraan Rakyat (Menkokesra) RI, Prof. Dr. HA. Malik Fadjar, M.Sc. bersama Menteri Agama Prof. Dr. H. Said Agil Husin Munawwar, M.A. yang mengatasnamakan mewakili Presiden RI dengan tugas utamanya adalah menyelenggarakan program pendidikan tinggi bidang ilmu agama Islam dan bidang ilmu umum. Dengan demikian, 21 Juni 2004 merupakan hari jadi Universitas ini.<sup>69</sup>

Pada mulanya, Perguruan Tinggi Islam di Indonesia itu berupa Akademi Dinas Ilmu Agama (ADIA) yang memiliki misi sederhana yaitu menyiapkan tenaga administrasi di lingkungan Departemen Agama sekarang Kementerian Agama. Disamping itu, ADIA menyimpan pikiran-pikiran yang sangat luas dan mendalam terkait dengan upaya mengintegrasikan dua bidang keilmuan pada setiap lulusannya, yaitu berkeahlian ilmu agama Islam dan sekaligus mahir dalam bidang ilmu umum. Lembaga pendidikan tinggi ini kemudian berubah menjadi PTAIN (Perguruan Tinggi Agama Islam Negeri) dan selanjutnya berubah lagi menjadi IAIN yang kemudian berkembang pesat. Dimulai dari IAIN Yogyakarta dan disusul IAIN Syarif Hidayatullah Jakarta, kemudian tumbuh dan berkembang hingga berjumlah 14 buah yang tersebar hampir di seluruh wilayah

---

<sup>69</sup>[http://uin-malang.ac.id/index.php?option=com\\_content&view=article&id=2:sejarah-universitas&catid=1:pendahuluan&Itemid=144](http://uin-malang.ac.id/index.php?option=com_content&view=article&id=2:sejarah-universitas&catid=1:pendahuluan&Itemid=144) . Diakses 2 jan 2011 jam 19.45



Meski STAIN leluasa mengembangkan diri, tetap saja STAIN selalu dipandang sebagai lembaga pendidikan tinggi yang berukuran lebih kecil daripada IAIN. Perbedaannya bukan pada wilayah cakupan ilmu yang dikembangkan, melainkan pada struktur birokrasinya. Akibatnya jumlah ilmu yang dikembangkan IAIN bisa jadi sama dengan yang dikembangkan oleh STAIN. Hal ini terjadi karena tidak adanya batasan pengertain tentang lembaga pendidikan tinggi tersebut, yang berakibat lembaga baru ini leluasa membuka berbagai jurusan yang lazim dikembangkan oleh IAIN. Tidak menuntut kemungkinan jumlah jurusan atau prodi di STAIN sama atau bahkan lebih banyak daripada yang dikembangkan oleh IAIN. Oleh karena itu, STAIN sering kali dianggap sebagai IAIN kecil. Hal demikian tidak akan terjadi bila mana fakultas cabang tidak diubah menjadi STAIN, melainkan dibatasi untuk mengembangkan jenis ilmu yang selama ini dikembangkan, misalnya cabang fakultas Tarbiyah menjadi Sekolah Tinggi Ilmu Tarbiyah dan seterusnya. Namun apa boleh buat, kebijakan sudah terjadi.

Terlepas dari semua itu, kehadiran Perguruan Tinggi Agama Islam (PTAIN) disamping untuk memenuhi kebutuhan Departemen Agama, baik itu sebagai guru agama maupun sebagai pegawainya, ditemukan bahwa PTAIN memiliki misi yang sangat jelas yaitu ingin menjadikan para lulusan PTAIN sebagai sarjana yang mahir dalam bidang ilmu umum dan agama atau dengan sebutan lain intelek sekaligus ulama' atau ulama' yang intelek.



Tatkala STAIN Malang membuka jurusan umum, muncul gugatan-gugatan dengan nada tanya, bukankah STAIN/IAIN merupakan perguruan tinggi islam yang hanya melakukan dan pengembangan ilmu-ilmu keislaman? jika membuka prodi umum, bagaimana memposisikan ilmu keislaman yang dianggap sudah baku itu? Ataukah pembukaan prosi umum hanya untuk memenuhi kebutuhan madrasah-madrasah yang membutuhkan guru-guru umum? Atau ilmu-ilmu umum tersebut dapat dimasukkan sebagai bagian dari ilmu-ilmu keislaman? pertanyaan itu sempat merisaukan pikiran. Jika pembukaan prodi umum tersebut hanya dilakukan untuk memenuhi kebutuhan madrasah, maka diperlukan dukungan laboratorium dan tenaga pengajar. Berbeda jika prodi umum itu dimasukkan sabagai bagian yang tak terpisahkan dari ilmu-ilmu keislaman itu sendiri.

Pembukaan prodi umum tersebut dipandang sebagian orang termasuk langkah yang keluar dari tradisinya. Pertanyaan-pertanyaan menyangkut orientasi, arah pengembangan, dasar pijakan selalu muncul. Sebagai upaya untuk menjawabnya, setidaknya memberikan gambaran yang bisa diterima oleh semua pihak tentang relevansi antara ilmu-ilmu keislaman dengan ilmu-ilmu umum. Akhirnya ditemukan gambar sebatang pohon sebagai metafora untuk menggambarkan bagunan ilmu dalam perspektif kurikulum yang dikembangkan oleh UIN Malik Ibrahim Malang sejak statusnya masih STAIN. Metafora















Gambar di atas merupakan diskripsi tentang ilmu dan berbagai cabangnya serta sumbernya (*Qawliyyah* dan *Kauniyyah*) itu dapat dijadikan sebagai membangun keilmuan yang bersifat integratif. Maksudnya, tidak ada pemisahan antara ilmu agama dan ilmu umum. Yang membedakan kemudian adalah terletak pada sumbernya, bukan jenis ilmu yang ada. Ilmu tetap saja terdiri dari ilmu alam, ilmu sosial dan ilmu humaniora. Pada umumnya para ilmuwan (Barat) dalam menggali ketiga rumpun ilmu tersebut, menggunakan sumber ayat-ayat *kawniyyah* saja yaitu dengan observasi, eksperimen dan penalaran logis. Berbeda dengan yang dilakukan oleh PTAI seperti UIN Malang selain menggunakan sumber ayat-ayat *kawniyyah* dan bahkan terlebih dahulu menjadikan ayat-ayat *qawliyyah* sebagai sumber utama.

Dalam perspektif kurikulum, bangunan ilmu yang bersifat integratif - ilmu umum dan ilmu agama - yang dikembangkan oleh UIN Malik Ibrahim Malang menggunakan metafora sebuah pohon yang kukuh dan rindang. Sebagaimana layaknya pohon menjadi kokoh, berdiri tegak dan tak mudah roboh dihempas angin jika memiliki akar yang kokoh dan menghujam ke bumi. Pohon yang berakar kuat melahirkan batang pohon yang kuat dan kukuh. Kemudian batang tersebut melahirkan cabang dan ranting yang kuat serta daun dan buah yang sehat dan segar. Bagian-bagian itu digunakan sebagai alat untuk menjelaskan posisi masing-masing jenis bidang studi atau matakuliah yang harus ditempuh oleh seseorang agar dianggap telah menyelesaikan seluruh program



















jauh lebih maju, sebab selain mengembangkan pendidikan keislaman juga menyediakan pendidikan umum. Para kyai kini juga banyak yang terus berupaya melakukan inovasi-inovasi baru, dengan tidak meninggalkan tradisi lamanya yang dianggap lebih baik. Semua itu dilakukan karena perubahan telah menjadi tuntutan zaman.

Demikian pula dengan IAIN. Konversi menuju UIN sesungguhnya juga merupakan kebutuhan akan tuntutan zaman. Menjadi universitas adalah mengambil sesuatu yang baru, akan tetapi mempertahankan tradisi IAIN adalah sesuatu yang sangat baik. Menjadi universitas bukan berarti menghabiskan tradisi lama yang sudah ada. seperti pernyataan Nur Syam, menurutnya, perubahan ke arah universitas bukan suatu yang anomali atau yang menyimpang. Ia adalah perubahan yang sangat wajar dan sebagai bentuk respon atas perubahan sosial yang kompleks. *Al Muhafadhotu Alal Qadimish Shalih Wal Akhdzu Bil Jadidil Ashlah.*

*Kedua*, secara demografis, peminat studi di UIN atau IAIN adalah orang-orang yang secara ekonomi adalah kelas menengah ke bawah. Memang belum ada survei tentang hal ini, akan tetapi secara *commonsense* tentu saja bisa diduga bahwa kebanyakan mahasiswa memang datang dari kelas itu.

Untuk menjadi UIN tentu bukan hanya aspek Islamisasi Ilmu, tetapi juga memberikan peluang yang lebih besar kepada para alumni SMA/Aliyah Pondok Pesantren yang karena faktor ekonomi kemudian tidak bisa melanjutkan

pendidikan ke program studi ilmu umum. Bukankah sudah menjadi kenyataan bahwa tingkat ekonomi masyarakat, terutama yang menyekolahkan anaknya ke Pesantren adalah mereka yang bukan dari kelompok *ruling class* secara ekonomi.

Jadi, ketika kita berpikir bahwa memang harus ada wadah institusi yang kelak akan menjadi tempat menampung anak-anak Pesantren atau anak didik yang secara ekonomis dan kemampuan kompetisinya tidak memadai untuk memasuki jenjang pendidikan tinggi umum yang sangat berkualitas, maka universitas di bawah lembaga pendidikan tinggi Islam akan menjadi tempatnya.

Maka, perubahan ke UIN sesungguhnya juga bertujuan untuk memberikan akses bagi alumni Pondok Pesantren dan masyarakat lain yang memiliki kemampuan ekonomis sangat terbatas untuk menempuh program studi sains.

*Ketiga*, secara potensial, IAIN memiliki 'asset' yang sangat besar untuk berubah menjadi UIN. Komposisi Dosen IAIN SA yang 60% studi agama dan 40% studi umum dalam berbagai variasinya adalah potensi nyata tentang kemungkinan IAIN berubah menjadi UIN. Sehingga IAIN SA tidak akan menghadapi kendala ketika harus berubah menjadi UIN. Dosen yang nantinya bergelar doktor dalam bidang kajian umum, yang jumlahnya semakin banyak, tentu saja relevan dengan perubahan nomenklatur institusi yang direncanakan.

*Keempat*, perubahan status kelembagaan dari IAIN menjadi UIN tidak akan mengubah *core* IAIN sebagai kampus pengembangan ilmu keislaman

(*Islamic Studies*). Bahkan *core* itu akan semakin luas jangkauannya karena akan merambah pada jalur keilmuan umum. Nantinya, pengembangan ilmu keislaman harus saling menyapa dengan ilmu umum. Ilmu keislaman harus seimbang dengan ilmu-ilmu umum. Karena itulah, pertemuan kajian *Islamic Studies* dengan keilmuan umum itu akan kita simbulkan dengan berdirinya *integrated twin tower* (menara kembar) IAIN Sunan Ampel yang akan dibangun pada waktu mendatang.

Sebelum IAIN SA mempersiapkan konversi menjadi UIN, usaha pengembangan keilmuan juga dilakukan dengan membuka program studi baru yang bernuansa kebutuhan pasar, bukan lagi nuansa keilmuan yang selama ini sudah dan sedang berjalan. Program studi baru yang ditawarkan antara lain yaitu Psikologi Islam, Bimbingan dan Konseling Islam, Tadris Matematika dan Bahasa Inggris. Namun usaha tersebut kurang mendapat respon dari kebutuhan pasar. Banyak kalangan yang mempertanyakan atas kualitas produk lulusan PTAI (IAIN/STAIN), yang mana PTAI merupakan perguruan tinggi yang memfokuskan kajian keilmuan islam. Lulusan PTAI juga kurang diminati pasar. Pada sisi lain, PTAIN pengembangan program studi sebagaimana yang sudah dilakukan mengalami hambatan-hambatan, terutama keilmuan yang dikembangkan sulit membedakan antara doktrin dan ilmu pengetahuan.

Untuk itu, IAIN SA mencari alternatif dalam menyelesaikan kebutuhan pengembangan keilmuan islam. Hingga akhirnya, muncul alternatif





## **B. Twin Tower sebagai Manifestasi Islamisasi Ilmu Pengetahuan di IAIN Sunan Ampel Surabaya.**

Berangkat dari anggapan masyarakat luas bahwa PTAIN merupakan lahan yang khusus mengembangkan kajian-kajian keislaman juga pandangan yang dikotomis, IAIN SA Surabaya berupaya untuk menghilangkan anggapan dan pandangan tersebut. Usaha mencari alternatif atas kebuntuan pengembangan keilmuan islam terus dilakukan sehingga memunculkan gagasan untuk mengintegrasikan ilmu umum dan agama.

Sebenarnya usaha ini sudah dilakukan oleh intelektual muslim dengan cara membongkar tradisi yang kemudian didialogkan dengan keilmuan barat. Dari situ kemudian muncul berbagai gagasan yang dianggap sebagai awal penemuan kembali paradigma ilmu keislaman. seperti yang dilakukan oleh Naquib al-Attas dan Ismail Raji al-Faruqi dengan gagasan Islamisasi Ilmu Pengetahuan, Fazlur Rahman dengan neo-modernisme islam melalui pemahaman Al-Qur'an "*double movement*" dan lain sebagainya.

Semangat itulah yang kemudian dijadikan dasar oleh PTAIN untuk melakukan perubahan status menjadi UIN dengan melakukan penyusunan ulang dalam pengembangan keilmuan islam.

Jika selama ini konsep pengembangan keilmuan baru dianggap sebagai jawaban atas perubahan PTAIN dari IAIN/STAIN menjadi UIN selalu dijadikan dasar dengan menempatkan Al-Qur'an dan Hadits sebagai sesuatu yang tidak



tidak saling merasa superior atau inferior. Ilmu keislaman berkembang dalam kapasitas dan kemungkinan perkembangannya, demikian pula ilmu lainnya juga berkembang dalam rentangan dan kapasitasnya. Ilmu keislaman laksana sebuah menara yang satu dan ilmu lainnya seperti menara satunya lagi. Keduanya bertemu dalam puncak yang saling menyapa, yang dikenal dengan konsep ilmu keislaman multidisipliner. Menara yang satu menjadi *subject matter* dan lainnya sebagai pendekatan.

Jika dirumuskan secara naratif, maka gambarannya ialah Fondasi keilmuannya ialah Al-Qur'an dan hadits, kemudian menaranya terdiri dari ilmu keislaman murni dan terapan (tafsir, hadits, Ilmu Fiqh, Ilmu Kalam, Tasawuf, ilmu dakwah, ilmu tarbiyah dan sebagainya), kemudian menara lainnya adalah ilmu Alam, ilmu Sosial dan Humaniora (ilmu Kimia, Fisika, Sosiologi, Antropologi, Politik, Psikologi, Sejarah, Filsafat dan sebagainya) dan kemudian dipuncaknya terdapat lengkung yang menghubungkan antara menara satu dengan lainnya yaitu pertautan antara dua disiplin keilmuan, sehingga terdapat Sosiologi Agama, Filsafat Agama, Antropologi Agama, Ekonomi Islam, Politik Islam, dan sebagainya.

Bangunan struktur keilmuan tersebut harus diletakkan di atas fondasi Al-Qur'an dan Al-Hadits sebab yang akan dibangun pada akhirnya adalah ilmu sosial profetik, ilmu alam profetik, serta culture dan humaniora profetik. Mengikuti pandangan kaum ilmuwan yang mengembangkan ilmu-ilmu yang





Melihat perbedaan tersebut, dalam menarik manfaat dari ilmu dan obyek spesifik dari ilmu yang berbeda-beda membutuhkan adanya institusi untuk memanfaatkan ilmu secara efektif, mendalami ilmu, mengembangkan ilmu, mempertahankan kebenaran ilmiah dari bidang ilmu dan untuk memberikan penjelasan ilmiah ke pihak luar. Di sinilah letak pentingnya institusionalisasi ilmu pengetahuan dalam bangunan institusi yang terstruktur dan terkait secara fungsional. Dalam kenyataannya perguruan tinggi mengejawantahkan diri sebagai struktur institusi ilmu pengetahuan. Di sana terdapat fakultas, jurusan dan program yang menggambarkan struktur dan fungsi ilmu pengetahuan.

Pelembagaan ilmu pengetahuan ini juga sebagai akibat dari perkembangan ilmu dan sebagai wujud dari semakin terfokusnya obyek bahasan dari ilmu pengetahuan. Semakin spesifik obyek kajian ilmu, maka semakin menunjukkan dinamika perkembangan ilmu pengetahuan. Untuk itu diperlukan payung institusional dalam rangka mengarahkan, mematangkan dan mendewasakan ilmu ke arah yang lebih fungsional. Namun demikian terdapat pandangan dikotomis diamatral besar dalam melihat perkembangan dan klasifikasi ilmu pengetahuan. Ada yang membedakan antara ilmu teoritis dan ilmu praktis, ilmu murni dan ilmu terapan, ilmu eksak dan non-eksak, ilmu agama dan ilmu umum dan lain sebagainya. Kebanyakan lembaga pendidikan sekarang dibangun berdasarkan klasifikasi ini.

Oleh karena itu, Kita tidak secara serampangan menyatakan bahwa semua ilmu adalah ilmu Islam. Secara ideologis pernyataan bahwa semua ilmu adalah ilmu Islam adalah sebuah pernyataan yang benar, sebab tidak ada sesuatu di dunia ini yang tidak Islam. Hal ini merupakan klaim universal, bahwa semua ilmu adalah bersumber dari Tuhan. Namun demikian juga harus diperhatikan bahwa memang ada obyek kajian yang harus dibedakan secara rigit. Dimensi parsialitas ilmu pun harus diperhatikan.

Dari situ kemudian IAIN SA Surabaya memunculkan gagasan alternatif pelembagaan ilmu pengetahuan melalui organisasi keilmuan yang sistemik monumental dengan wujud yang berupa menara kembar (Twin Towers). Masing-masing menara merupakan bidang atau disiplin ilmu yang berbeda. Antara yang satu dengan lainnya berada di ruangnya sendiri-sendiri. Menara yang satu mewakili ilmu keislaman dan menara yang satunya mewakili ilmu pengetahuan umum. Kedua tower/menara ini bukan dipandang sebagai sesuatu yang dikotomis, tetapi merupakan suatu kesatuan yang masing-masing mempunyai obyek spesifik dan ciri tersendiri, namun terdapat kesamaan dalam perspektif fundamental dan kedua menara tersebut yang mewakili disiplin ilmu masing-masing dapat disatukan dengan jembatan penghubung berupa *Interconnecting bridge* yang dapat berupa metodologi yang saling mengisi dan menguatkan, temuan informasi ilmiah yang saling memberikan pencerahan sehingga terdapat titik temu dan memungkinkan terjadinya saling sapa antar tower/menara satu

dengan tower /menara yang lain. Antara bidang ilmu yang satu dengan bidang ilmu yang lain, dan antar institusi keilmuan satu dengan institusi keilmuan yang lain. Al-Qur'an bisa didekati dengan berbagai pendekatan di dalam ilmu-ilmu modern. Demikian pula fiqh, hadits, tasawuf dan sebagainya.

Dengan keberadaan tower yang masing-masing menyajikan parsialitas ilmu memang disebabkan oleh perbedaan objek kajian, untuk itu model ini (integrative twin towers) tidak mengingkari akan obyek kajian ilmu yang memang berbeda-beda. Namun meskipun berbeda obyek kajiannya, akan tetapi semuanya memiliki basis ontologis yang sama, yaitu hakikat ilmu adalah bersumber dari Allah. Makanya, keduanya juga bisa dipersandingkan melalui pendekatan yang dimaksud.

Perlunya saling menyapa antara ilmu keislaman dengan ilmu alam, ilmu sosial dan ilmu humaniora, menurut Nur Syam, Ilmu pengetahuan akan dapat berkembang dengan cepat melalui pendekatan bukan pada aspek obyek kajian. Inilah yang kemudian disebut sebagai Ilmu Keislaman Mutidisipliner yang digambarkan sebagaimana menara kembar yang saling berhubungan. Ilmu keislaman yang normative, bisa didekati dengan ilmu-ilmu umum yang deskriptif. Dalam hal ini, maka ilmu tafsir atau ilmu hadits bisa didekati dengan dunia ilmu pengetahuan deskriptif, sehingga akan menghasilkan jenis sub bidang baru. Misalnya tafsir Al-Qur'an dan strukturalisme, maka yang dikaji adalah tafsir Al-Qur'an tetapi menggunakan pendekatan strukturalisme. Tafsir Al-



Qur'an dan fenomenologi, maka yang dikaji adalah tafsir Al-Qur'an dengan pendekatan fenomenologi. Demikian juga ilmu-ilmu keislaman yang lainnya ketika dipertemukan dengan pendekatan lainnya, maka akan muncul jenis ilmu baru dan sebagainya.

Pembidangan ilmu, dengan demikian tidak hanya akan menghasilkan substansi keilmuan islam akan tetapi juga akan menghasilkan variasi-variasi akademisi yang menjadi pengembang ilmu-ilmu keislaman dimaksud. Bisa dibayangkan pembidangan ilmu ini akan didapat dua keuntungan, yaitu variasi ilmu-ilmu keislaman dan variasi pakar ilmu keislaman.

Ke depannya, setiap bidang/disiplin ilmu yang memiliki otonominya sendiri dan memiliki corak pengkajian yang tersendiri dan tidak bisa dipaksa untuk menggunakan pendekatan-pendekatan lainnya. Misalnya tafsir atau hadits akan tetap bisa dan harus dikaji dengan substansi keilmuannya sendiri tersebut. Jadi, Ilmu ilmu umum (deskriptif) dan ilmu keislaman (normative) akan berkembang secara wajar. Namun diantara keilmuan tersebut ada suatu ranah yang bisa saling dinegosiasikan. Wilayah negosiasi tersebut yang kemudian disebut sebagai ilmu keislaman multidisipliner.

Dengan demikian, Ilmu Fiqih, Ilmu Tafsir, Ilmu Hadits dan sebagainya akan dapat berkembang secara memadai. Antropologi, Sosiologi, Psikologi, Ilmu Politik dan sebagainya akan berkembang secara memadai. Tetapi ilmu-ilmu









Kenyataan rendahnya kualitas PTAIN semakin kentara manakala kita melihat peta persaingan pendidikan tinggi secara global, di mana masih banyak indikator perankingan yang tidak dimiliki oleh sebagian besar PTAIN, seperti kapasitas sebuah universitas untuk melakukan penelitian dan *income generation* hasil dari *property right* penelitian tersebut, jejaring internasional dengan universitas yang memiliki reputasi internasional, dan seterusnya.

Konversi enam PTAIN dari IAIN/STAIN menjadi UIN, seperti yang dilakukan PTAIN di Jakarta, Yogyakarta, Bandung, Riau, Malang dan Makassar serta di Surabaya yang sekarang masih dalam proses, merupakan salah satu langkah mengantisipasi tantangan global tersebut. Konversi tersebut pada dasarnya merupakan respon PTAIN terhadap beberapa hal; *pertama*, image PTAIN masih dianggap sebagai pendidikan tinggi kelas dua setelah PTU. Hal ini bisa dilihat dari relative rendahnya animo masyarakat untuk menguliahkan anaknya ke PTAIN (IAIN/STAIN) ketimbang ke PTU. *Kedua*, kapasitas kelembagaan di segala bidang yang relative masih kalah dibanding dengan lembaga pendidikan tinggi pada umumnya. Kapasitas kelembagaan melingkupi kemampuan manajerial, keuangan, kerjasama antar lembaga, sumber daya manusia, dan sebagainya.

Pada awalnya, program perubahan status kelembagaan yang dilakukan oleh keenam PTAIN serta satu yang masih dalam proses di atas dapat dibilang sebagai upaya merespon atas kondisi PTAIN yang secara umum yang masih

kalah dibanding PTU di bawah Kementerian Pendidikan Nasional. Namun pada tahap berikutnya, lembaga-lembaga pendidikan tersebut tertuntut untuk bergerak menuju arus utama persaingan antar perguruan tinggi di tingkat global. Hal ini terjadi karena sekarang ini sudah terjadi apa yang disebut sebagai *globalization of universities* yang menuntut *globalization of competence* dari alumni dan civitas akademika perguruan tinggi. Dengan kondisi semacam ini, tidak ada pilihan lain bagi sebuah universitas kecuali mengadopsi pola-pola pengembangan pendidikan yang dituntut oleh perubahan zaman.

Apa yang telah dilakukan oleh keenam UIN dan IAIN SA Surabaya yang tengah dalam proses tersebut adalah pada intinya berupaya menggabungkan dua paradigma keilmuan yang selama ini masih dianggap dualistik: ilmu-ilmu keislaman di satu sisi dan ilmu-ilmu umum di sisi lain. Hal demikian dilakukan dengan cara-cara yang bervariasi, bergantung pada kesiapan kelembagaan masing-masing, di samping pola berpikir yang dianut.

Di UIN Sunan Kalijaga, misalnya, langkah konversi UIN dilakukan dengan pertama-tama mengembangkan basis filsosofis dari upaya penggabungan dualisme paradigma berpikir dengan dimunculkannya filsafat keilmuan “Jaring Laba-Laba”; di UIN Malang dikenal sebagai “pohon ilmu”; di UIN Jakarta melalui konsep integrasi ilmu; di UIN Makassar dikenal sebagai interdisipliner melalui sinergi keilmuan, di IAIN Sunan Ampel dikenal sebagai paradigma “Twin-Tower”. Secara garis besar, dengan berbagai konsep ini keenam UIN

tersebut menuntut adanya penyelenggaraan pendidikan dengan “mandat lebih luas,” bukan saja menyelenggarakan pendidikan ilmu-ilmu keagamaan semata, tetapi juga pengajaran ilmu-ilmu umum. Dari langkah ini dibukalah langkah-langkah berikutnya seperti pembukaan jurusan-jurusan, program studi (prodi), serta fakultas baru sebagai langkah menerjemahkan masing-masing paradigma berpikir di atas.

Berangkat dari maraknya perubahan status yang dilakukan oleh PTAIN dari IAIN/STAIN menjadi UIN yang mengharuskan perubahan struktur institusi kelembagaan dengan membuka fakultas/jurusan/program studi baru yang selama ini dianggap bukan bagian dari kajian keislaman yang dikembangkan oleh PTAIN. Demi mewujudkan semua itu, PTAIN yang ingin berkonversi menjadi UIN, berusaha untuk menyusun ulang pengembangan keilmuannya. Dari banyaknya tawaran pengembangan keilmuan untuk mewujudkan perubahan status tersebut, di Jawa Timur, muncul dua tawaran. Tawaran itu datang dari UIN Malik Ibrahim Malang yang telah mendesain pengembangan ilmu keislaman integratif yang diberi label “Pohon Ilmu” dan IAIN SA Surabaya dalam pengembangan ilmu keislaman menggunakan pendekatan *islamic studies* multidisipliner dengan label Twin Towers. Yaitu pengembangan ilmu keislaman yang saling menyapa dengan ilmu umum, yaitu ilmu alam, ilmu sosial dan ilmu humaniora.



Konsep pengembangan keilmuan yang ditawarkan oleh UIN Malik Ibrahim Malang dengan “Pohon Ilmu” dan konsep yang digagas oleh IAIN SA Surabaya dengan “Twin Towers” itu memilih persamaan. Diantara persamaannya yaitu;

1. Dilihat dari latarkesejarahannya, semangat yang digunakan oleh UIN Malik Ibrahim Malang dalam mengembangkan keilmuan dengan label Pohon Ilmu dan IAIN SA Surabaya mengembangkan keilmuannya dengan Twin Towers adalah sama-sama didorong oleh semangat untuk memaduhkan (integrasi) ilmu umum dan ilmu agama. Integrasi ilmu umum dan ilmu agama ini dilakukan karena melihat realitas pendidikan khususnya di Indonesia yang selalu berpandangan dikotomis terhadap ilmu (membedakan ilmu umum dan ilmu agama). Untuk itu, UIN Malik Ibrahim Malang dan IAIN SA Surabaya ingin mengakhiri pandangan dikotomis tersebut.
2. Latar belakang perumusan kedua konsep tersebut, berangkat dari adanya tuntutan akan kebutuhan masyarakat/pasar. Yakni ingin menjadikan lulusannya bisa bermanfaat di kehidupan bermasyarakat.
3. Ingin mencetak lulusan PTAIN yang mahir dalam bidang ilmu agama dan ilmu umum.
4. Secara ontologis, islamisasi ilmu pengetahuan atau dengan bahasa yang sering digunakan oleh intelektual PTAI integrasi keilmuan dengan “Pohon Ilmu” yang dikembangkan oleh UIN Malik Ibrahim Malang dan “Twin Towers”

























Qur'an dan Hadits (*ayat Qowliyyah*) sebagai sumber ilmu pengetahuan yang kemudian dikembangkan melalui eksperimen, observasi dan penalaran logis (*ayat kawniyyah*).

3. Kerangka paradigmatik Islamisasi Ilmu Pengetahuan di IAIN SA Surabaya dengan model Twin Towers, latar belakangnya kurang lebih sama dengan UIN Malik Ibrahim Malang. Secara ontologis, konsep ini menjadikan Al-Qur'an dan Hadist sebagai fondasi keilmuannya. Dua menara mewakili disiplin ilmu umum dan ilmu keislaman. Sedangkan secara epistemologisnya yaitu dengan mendialogkan dua disiplin ilmu yang berbeda-beda melalui pendekatan yang disesuaikan dengan kebutuhan yang saling mengisi dan menguatkan.
4. Persamaan kedua konsep tersebut itu terletak pada latar kesejarahannya dan segi ontologis. Sedangkan perbedaannya terlihat dari segi epitemologisnya. Kalau Model Pohon Ilmu UIN Malik Ibrahim Malang meletakkan ayat Qawliyyah sebagai sumber ilmu pengetahuan yang kemudian dikembangkan melalui ayat kawniyyah. Sementara model Twin Towers IAIN SA Surabaya dengan mendialogkan disiplin ilmu yang berbeda-beda melalui pendekatan yang disesuaikan dengan kebutuhan yang saling mengisi dan menguatkan. Model Pohon Ilmu UIN Malik Ibrahim Malang hampir sama dengan model islamisasi ilmu pengetahuan Monadik Totalistik. Sedangkan model Twin Tower IAIN SA Surabaya hampir sama dengan model Triadik

Komplementer. Model Pohon Ilmu UIN Malik Ibrahim Malang, termasuk kelompok apologetik menurut klasifikasi Ziudin Sardar atau kelompok Justifikasi menurut klasifikasi Budi Handrianto. Sedangkan model Twin Towers IAIN SA Surabaya termasuk kelompok percaya adanya sains islam (Sardar) atau integrasi Ismail Raji Al-Faruqi (Budi Handrianto). Jadi, pola pengembangan keilmuan yang ditawarkan itu memiliki tujuan sama dengan model yang berbeda. Yaitu kurang lebih semangatnya dibangun dengan kembali kepada Al-Qur'an dan Hadits.

## **B. SARAN**

Terlepas dari latar belakang maraknya konversi IAIN/STAIN menjadi UIN dengan melakukan pengembangan keilmuan melalui Islamisasi Ilmu Pengetahuan atau integrasi ilmu umum dan ilmu agama, saran akan disampaikan peneliti terkait dengan hasil penelitian ini. Yaitu dalam melakukan pengembangan keilmuan, hendaknya tidak membatasi sumber ilmu pengetahuan hanya berdasarkan Al-Qur'an dan Hadits, akan tetapi memberi kelonggaran akan sumber ilmu pengetahuan yang lain tanpa terjebak pada dinding pemisah antara ilmu islami dan ilmu non-islami. Al-Qur'an dan Hadits diletakkan sebagai basis etis dalam kehidupan manusia. Al-Qur'an dan Hadits tidak terkait dengan program-program riset ilmiah tentang penemuan ilmu pengetahuan, tetapi Al-Qur'an dan Hadits menyediakan etis tentang

perdamaian yang harus ditegakkan dalam dinamika kehidupan umat manusia. Dalam konteks fiqih, Al-Qur'an dan Hadits diletakkan sebagai basis atis bagi rumusan-rumusan hukum yang dibangun oleh ulama' fiqih. Maksudnya Al-Qur'an dan Hadits diposisikan dalam ruang aksiologi keilmuan.





- Herman, Soewardi. *Mempersipakan Sains Tauhidullah*. (Bandung: Bakti Mandiri, 2001)
- Imarah, Mohammad. *Karakteristik Metode Islam*, (Jakarta: DDII & IIIT, 1994).
- J. Moloeng, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Remaja Rosda Karya, 2002)
- Karim, Rusli. *Hakekat Pendidikan Islam sebagai Upaya Pembebasan Manusia dalam pendidikan Islam*. (Yogyakarta: LPM UII, 1985)
- Koentjoroningrat (edt), *Metode-Metode Penelitian Masyarakat* (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 1997).
- Ma'arif, Syamsul. *Revitalisasi Pendidikan Islam*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2007).
- Mulyana, Deddy, *Metodologi Penelitian Kualitatif, Paradigma baru Ilmu Komunikasi dan Ilmu Sosial Lainnya*. (Bandung: Rosda Karya, 2002)
- Nawawi, *Metodologi Penelitian Bidang Sosial* (Yogyakarta: Universitas Gajah Mada Press, 1995)
- Nazir, Moh, *Metodologi Penelitian* (Jakarta: Ghalia Indonesia, 1988)
- Nata, Abuddin. dkk. *Integrasi Ilmu Agama dan Ilmu Umum*. (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2003)
- Syam, Nur., dkk. *Twin Tower: Epistemologi Penyatuan Ilmu-Ilmu Umum dan Keislaman di IAIN Sunan Ampel Surabaya*, 2009. laporan penelitian kolektif

- Surakhmat, Winarno. *Pengantar Penelitian Ilmiah Dasar, Metode dan Teknik*. (Bandung: Transito, 1990)
- Soleh, A. Khudori. *Wacana Baru Filsafat Islam*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2004)
- Rahman, Fazlur. *Islam dan Modernitas Tentang transformasi Intelektual*. Terj. Ahsin Muhammad. (Bandung: pustaka, 2000)
- Raharjo, M. Dawan. *Ensiklopedia al-Qur'an Tafsir Sosial Berdasarkan Konsep-Konsep Kunci*, (Jakarta: Paramadina.2002)
- Sardar, Ziauddin. *Masa Depan Islam*, Pustaka, terj. Rahmani Astuti (Bandung: Pustaka, 1985)
- Sardar, Ziauddin. *Jihad Intelektual Merumuskan Parameter-Parameter Sians Islam*, (Surabaya: Risalah Gusti,1998) h .35
- Saefuddin, A.M. et.al. *Desekularisasi Pemikiran Landasan Islamisasi* (Bandung: Mizan, 1987).
- Suprayogo, Imam. *Paradigma Pengembangan Keilmuan di Peguruan tinggi* (Malang: UIN Malang Press, 2005)
- Tarbiyah Uli al-Albab: Dzikir, Fikir dan Amal Sholeh: Konsep Pendidikan UIN Malang (Malang: UIN Malang, 2004)
- Jurnal Ulumul Qur'an, (no. 8 vol. II, 1991)
- Jurnal Ulumul Qur'an, (vol. III, no. 4, 1992)
- Jurnal Pemikiran Islam Republika, Islamia, (23 September 2010)

